
龚俊川校友访谈（1988级）

受访者	  1992年毕业后入职国家外文局属下的北京周报社法文部，从事翻

译及编辑工作。1996年赴美国留学，先后在华盛顿特区和纽约生

活学习。1998年至2000年，就读纽约市大学布鲁克商学院学习市

场管理专业，获工商管理硕士（MBA）学位。2000年10月回到中

国，任职于阳光卫视北京办公室，担任市场经理职务。2002年加

入维亚康姆（Viacom）旗下的全球音乐电视台（MTV）北京办

事处，担任市场总监职务。2003年到中国香港定居，并继续服务

于阳光卫视香港总部，先后出任市场总监及集团副总裁。2007年

协助家人创办投资公司，担任宝枫有限公司董事至今。近几年组

建北京外国语大学香港校友会，并出任校友会会长。

采访者	 罗允中
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第一部分 | 校友访谈

您于1988年进入北外学习，请问您当时为什么选择了北外法语系？4年的外语学习是否符

合您最初的设想？在北外的学习经历给您带来了哪些收获？

回答这个问题，要从我的中学时代说起。20世纪80年代的中国，因为刚改革

开放，我在中学时期受我的一个英语老师的影响，跟一个美国的中学生建立起了

笔友关系，然后我们进行了长达两年的通信。在这期间，不仅我的英语水平得到

了提升，而且我也了解到了大洋彼岸中学生的一些日常。从那之后，我就对不同

国家的文化背景产生兴趣，开始把外语专业锁定为自己的升学目标。之所以选择

法语，是因为我从小就喜欢法国文学，中学阶段也读了法国大文豪们的大量作

品，对法国的文化艺术充满了向往，于是高考就毅然报考了北外法语系。值得庆

幸的是，我当时的高考成绩不错，以当地文科状元的身份成功被录取。4年的大

学生活，对我来说是快乐且充实的，4年期间不仅接受了老师们的教诲，也跟同

学们建立了深厚的友谊，同时还收获了爱情。现在回想起来，北外的4年时光对

我的人生是至关重要的，这也是我对母校感情深厚的原因。

您可不可以讲述一下自己的大学生活？在大学时期，请问您有没有印象深刻的人或事分享

给我们呢？

大学时期生活是多姿多彩的，我最喜欢上的课是外教的口语课，还有看法语

电影。那时候我的很多老师都是留学法国回来的，他们不仅法语水平一流，而且会

分享很多在法生活趣事。我印象最深刻的是丁一凡老师，他对中法两国关系以及国

际政治有着非常独到的见解。同学们也非常优秀，我记得当年刚进大学时，我们举

办时装表演、校园歌手大赛之类的活动。业余时间，我也会和室友出去郊游，去逛

街，晚上畅谈，这些都给我留下很深的印象。到现在，尽管现在遍布在全球各地，

我们同学之间都保持着联系，情谊依然深厚。我想说在大学4年时间里，大家一定

要好好珍惜，将会给你未来的人生打下非常坚实的基础，积累下宝贵的财富。

1988年正好是改革开放十周年，作为改革开放早期的外语学习先行者，您认为当时的外语

学习氛围和现在有什么不同？

我觉得我们的确是赶上了一个好时代，在我们上学和就业那几年，国家改革开
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放，对外语工作者的需求是非常大的，毕业后基本每个同学都有好几个工作机会。

大部分同学会选择去外交部、经贸部等部委，以及一些和外语对口的机关单位，还

有中国银行、人保等不错的企业部门。那时对外贸易开始发展起来，有些同学也进

到了外贸公司工作。我那时选择去国家外文局做了编辑和翻译工作，后来和我先生

一起去美国留学，读了MBA。再后来回国到香港工作，再到北京进入媒体工作。

但因为家庭原因，2003年我随先生定居香港一直到现在。总的来说，在我们那个年

代，作为外语工作者，社会给我们选择工作的机会有很多。这些人生的经验经历，

我认为都是很宝贵的。当然和现在的年轻人相比，可能他们的家庭条件要好一点，

但是后来的机会可能也没我们多了。一个时代有一个时代的特点，不必说哪个时代

更优，这很难去比较，但是每一代人都有着属于他们的成长经历和人生轨迹，给自

己的人生树立一个目标并为之奋斗，我相信功夫一定不负有心人。

您担任北外香港校友会会长的初衷是什么？对于这份工作，您是如何理解它的作用和意义

的呢？

前面我也提到，我是2003年定居香港的。刚到香港，我们就联络身边的一些

北外校友，他们基本是从83届到90届这样跨度的校友们。我因为个人比较热心，

再加上有一定的活动组织能力，所以就经常组织聚餐之类的联谊活动。有微信

之后，我们就组建了这样的一个老友群，叫“北外香港老友群”，那时差不多有

三四十个人。到2015年，我们有个校友就跟我提到母校要在深圳组织一个香港校

友会的成立大会，需要找一些校友参加。于是我就组织了一些校友过去，当时见

到了很多老领导们，感觉很兴奋很开心。回来之后，大家就推举我当会长，我想

着因为自己赋闲在家，就义务给大家做一些服务。后来我也联系上了一些2000年

后毕业在香港工作生活的校友，他们也建立了一个群，我就想着把两个群合并，

这样大家就建立起联系了。我也去做了一些注册包括组织建制工作，这几年校友

会就慢慢做起来了，现在我们这个群的规模已经壮大到近400人，还有校友在不

断加入进来。每年我们都保证组织一次活动，初衷就是想搭建这样的一个平台，

方便大家沟通交流，互帮互助，同时也搭建起一个同母校沟通的桥梁。本着这个

宗旨，这几年我们在不断摸索前进，希望未来跟其他校友会进行互动保持联系，

互相学习。今年年初我们就和深圳校友会合办了粤港澳地区的校友年会，效果还

是非常好的。
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第一部分 | 校友访谈

对于我们学院内部的校友工作，您有着怎样的看法与期待，您可不可以提出一些对于学院

校友工作发展的宝贵建议，可否举例说明？

我觉得法语学院校友会，可以有针对性地加强校友的交流和联通，发挥更大

作用。因为大家都属于同专业，在毕业时对于就业方向上也可以提出更有针对性

的建议。我的一个同学目前也发起了一个法语学院校友群，我觉得我们可以以此

为基础，建立院校友会联系，我可以出面来进行沟通搭建桥梁，能够帮助到大

家。比如以后举办一些讲座，请一些资深校友来给大家答疑解惑，包括实习机

会、就业方向等，都可以给大家有针对性的帮助。

现在的学生在大学里也有着丰富的学生工作与活动，但有时会与繁重学业相冲突，您认

为怎样才能在大学期间平衡好学生工作与学习的关系，在时间统筹规划问题上您有什么 

看法？

每个人的时间其实都是有限的，无论是在学校还是以后工作中都是如此。每

个人身上都有自己的责任还有时间安排，这是大家都需要面对的。我的人生经验

告诉我，劳逸结合非常重要。再一个就是分清主次，在人生的不同阶段，你偏重

的重心是不同的。比如你现在是学生，那么现在偏重的就该是学业；走向工作岗

位了，偏重的就该是工作。先做好自己分内的事情，讲究priorité，面对其他的

人或事就应该有一个取舍和排序，选择让自己比较舒服的圈子，选择与让自己比

较舒服的人相处，做对人生有意义的事。每个人都应该想明白自己未来的路该怎

么走。如果你想毕业后继续学习深造，那么最基本的学习就该过关；如果你想进

入社会，你可能就需要参加一些社会活动，承担学生工作。鱼和熊掌永远不能兼

得，想清楚了自己的目标，就要排除干扰，对自己的选择负责。一定要坚持走下

去，才会有结果。

寄语

北外作为我和我先生共同的母校，承载了我人生最美好的回忆和最不可割舍

的情感。1988年我从偏远的四川大巴山区，凭借优异的高考成绩考入了北外这所

我心目中最理想的高等学府。

怀揣着对外部世界极大的好奇心、强烈的求知欲以及对未来人生的无限憧
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憬，我平生第一次走出家门迈进了中国最好的外语学院。在北外老师们的谆谆教

诲之下，我不仅掌握了过硬的专业知识，还打开了眼界，树立起了全新的世界观

和人生观。在北外4年的学习和生活，给我未来的人生铺下了一条坚实的道路。

更让我刻骨铭心的是，在北外我结识了我的人生伴侣，度过了青春岁月最美好的

一段时光。

大学毕业后的每份工作和人生的转折点，母校的声誉和给我的教育都帮助我

达成了一个又一个人生目标。虽然如今年纪已近半百，游历世界各国，积累了丰

富的人生感悟和体验，但母校在我心中的地位永远是崇高而神圣的。我对母校的

深刻情感是永远难以割舍的。虽然已经定居香港多年，但我一直心系母校，凭借

一腔热情和服务精神，多年前组建了北外香港的校友老友会，并在四年前赢得校

友和校方领导们的信任和认可，出任香港北外校友会的会长至今。其间，我做了

大量的工作，组织各类大大小小的校友活动，极大地加强了香港校友会的凝聚

力，校友会人数也从当初的几十个人成长壮大到近400人。出任香港校友会会长

期间，我积极配合母校校友总会老师们的各项工作，致力于发展壮大校友会的力

量，加强校友会的凝聚力，无条件地为在港校友们做好服务！希望今后能在母校

老师领导们的进一步指导下，更多更好地发挥香港校友会的作用，为母校的长足

发展作出更大的贡献。
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